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L’Écho de Barkmere – août 2023 

 
Voici un résumé de la dernière réunion du conseil municipal tenue samedi le 12 août 2023 :  
 
 

ANNONCES 
 
Le Conseil a résolu d’aller de l’avant pour déposer un projet de sentiers naturels sur la Presqu’Île de 
Barkmere, à l’intérieur des terres publiques. Ce projet soulève beaucoup de questions dans notre 
communauté auquel nous allons tenter de répondre. 
 
L’idée de ce projet nous est venue lors de discussions avec la directrice régionale du ministère de l’Énergie, 
des Ressources Naturelles et des Forêts (MERNF), secteur du territoire et des affaires stratégiques, Mme 
Gail Sullivan. Ce secteur du MERNF constitue le « bureau du propriétaire » pour les terres publiques. 
Durant la pandémie, alors que les terres publiques autour de Barkmere étaient envahies par des fêtards 
(elles le sont toujours!), Mme Sullivan nous avait indiqué que nos règlements municipaux de nuisances 
sont applicables en terres publiques. 
 
Au contraire des secteurs « forêt » et « minier » du MERNF, qui tendent à se donner un droit d’usage 
exclusif sur les terres publiques, le secteur de Mme Sullivan s’occupe de la mise en valeur du territoire, 
des droits fonciers, et de faire la promotion d’autres utilisations des terres publiques que les coupes et les 
mines. En bref, elle nous a dit que si Barkmere avait des projets pour utiliser les terres publiques à d’autres 
fins, nous aurions le support de sa direction régionale. Et surtout, une fois ces « usages » reconnus par le 
ministère, d’autres usages incompatibles seraient refusés… 
 
En gros, si nous ne voulons pas de coupes forestières et de mines, nous devons faire autre chose avec les 
terres publiques. L’objectif du gouvernement est qu’elles soient utilisées. 
 
D’où l’idée de créer des sentiers naturels pour des randonnées pédestres et des sentiers de ski de fond 
dans les zones que nous voudrions soustraire aux coupes forestières et aux mines, et aux « autoroutes » 
qui les accompagnent. Ces sentiers seraient semblables à ceux de l’Île Goulden, donc très peu 
dommageables, pour découvrir les forêts, les points de vue sur le Lac, la faune et la flore naturelles. Les 
sentiers seraient concentrés vers le milieu de la péninsule, loin des propriétés privées, afin de ne pas 
déranger les résidents. 
 
Aucune publicité externe ne serait faite, puisque ces sentiers seraient pour l’usage des résidents de 
Barkmere, comme un parc naturel au milieu de notre municipalité. De plus, nous avons tous constaté que 
c’est l’ouverture de chemins forestiers larges et plus facilement carrossables qui attirent les visiteurs 
indésirables, campeurs illégaux, qui font du bruit, laissent des déchets, tirent des coups de feu, etc. 
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Comme les sentiers visent à empêcher la construction de ces chemins dans le futur, ils réduiraient donc 
le problème énormément. 
 
Le but poursuivi par le Conseil est de prendre possession de notre territoire, pour le protéger et l’utiliser 
pour le bénéfice de nos résidents. Le projet de sentiers naturels s’inscrit dans nos efforts de faire des 
forêts publiques autour de notre municipalité une grande aire protégée, pour y promouvoir la protection 
de la faune, de la flore, pour ramener la santé à nos forêts endommagées par les coupes forestières 
mécanisées, et aussi, soyons honnêtes, pour protéger notre quiétude et nos propriétés. 
 
Si nous pouvons prouver que nos projets de protection n’excluent pas l’utilisation responsable et durable 
de ces terres publiques, nos chances d’obtenir cette protection seront grandement améliorées. Après 
tout, nous aussi, nous sommes le public. 
 
Un consultant a été engagé pour faire un plan de sentiers, avec les spécifications et préoccupations que 
nous avons exprimées ci-dessus, afin de présenter notre proposition au bureau de Mme Sullivan. Dès ce 
plan finalisé, nous allons vous le présenter. 

 
 

SUIVI DE LA DERNIÈRE SÉANCE 
 
L’administration a transmis notre résolution du mois dernier afin d’augmenter les pressions pour obtenir 
la fermeture du chemin du chantier Félix dans Silver Bay. Nous remercions tous les résidents du secteur 
qui ont répondu négativement à la demande des fonctionnaires du MERNF de garder le chemin ouvert.  
 
 

DERNIÈRE HEURE! 
 

Nous vous informons que nous avons reçu une réponse concernant la fermeture du chemin Félix indiquant 
que l’analyse de la demande est terminée. Une réponse positive nous sera transmise cette semaine 
indiquant les modalités et obligations s’y rattachant. Nous allons vous faire parvenir les détails dès que 
possible.  

 
 

DERNIER CONSEIL DE LA MRC DES LAURENTIDES 
 

Il n’y a pas eu officiellement de réunion du Conseil de la MRC au mois de juillet. Mais une séance spéciale 
a été tenue pour présenter un projet de règlement de contrôle intérimaire, visant à « geler » la 
construction de rues et de chemins et de nouveaux projets de lotissement dans les secteurs riverain sur 
tout le territoire de la MRC. 
 
Le but poursuivi est d’empêcher le développement accéléré autour des lacs et rivières d’ici l’entrée en 
vigueur du nouveau schéma d’aménagement de la MRC, qui imposera des normes plus restrictives dans 
les secteurs riverains. Il faut noter que le schéma en question définit les secteurs riverains comme la zone 
située à 300 mètres et moins des lacs et rivières. 
 
Dans le cas de Barkmere, il s’agit donc de presque tout notre territoire. Mais nos règlements actuels sont 
déjà plus restrictifs que les nouvelles conditions imposées par le nouveau schéma. Il est intéressant et 
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réjouissant de voir que le reste de la MRC travaille également dans le même sens que Barkmere, avec 
l’approche proposée pour la révision de notre plan d’urbanisme. 
 
Plusieurs maires, cependant, s’inquiètent de l’intrusion de la MRC dans le champ de compétences des 
municipalités au niveau de l’aménagement et l’urbanisme. C’est effectivement à considérer : cette 
relative « indépendance » a permis à Barkmere de protéger son territoire dans le passé, alors que presque 
tout le reste de la MRC ne parlait que de développement. Et même si les autres municipalités ont fait du 
progrès, il n’en demeure pas moins que nous ne voulons pas être Mont-Tremblant, Sainte-Agathe ou Val-
David ici. Déjà que l’économie et les politiques du gouvernement du Québec nous forcent de plus en plus 
à mettre en commun nos services, il ne faudrait pas en venir à perdre nos identités multiples. 

 
 

COMMENTAIRES SUR L’ENVIRONNEMENT 
Par Jake Chadwick 

 
1. Mise à jour du programme d'élimination du myriophylle : environ 150 plantes ont été 

éliminées de la région de Silver Bay cet été. Ce chiffre se compare très favorablement à celui 

de l'été dernier, où environ 400 plantes avaient été enlevées au début du mois d'août.  La 

bonne nouvelle est que beaucoup moins de plantes (27 au lieu de 300) ont été trouvées dans 

les profondeurs de l’entrée du lac cet été. Nous trouvons toujours à peu près le même nombre 

de plantes dans la principale baie nord-est de Silver Bay, ce qui signifie que notre lutte se 

poursuivra.  Nous avons également trouvé une plante sur la rive nord de Cope Bay, plus à 

l'ouest que la colonie d'origine, ce qui souligne le fait que nous devons continuer à surveiller 

le littoral à l'extérieur de Silver Bay de façon continue. 

 

2. À ce jour, le nombre de participants ayant déposé un rapport dans le cadre du programme de 

surveillance des berges du PAEC est de 9. Bien qu'il s'agisse d'un faible taux de participation, 

nous croyons que de nombreux résidents ont patrouillé leur berge mais n'ont pas encore 

déposé de rapport sur le formulaire Google.  Nous demandons à tout le monde de patrouiller 

et de faire un rapport dès que possible car la saison du myriophylle touche à sa fin. Vous 

trouverez le lien pour le formulaire de rapport ici. 

 

3. Nous rappelons aux résidents que les pots de fleurs ne sont pas autorisés dans la zone 

protégée du littoral située à 15 mètres du point de la marée haute, qui comprend les quais et 

les hangars à bateaux. Les nutriments provenant de la terre de poterie qui s'écoulent avec les 

pluies sont très nocifs pour le lac. Un résumé de l'impact des plantes en pot sur le lac est 

disponible ici. 

 

 

4. Cet été, les activités de wakeboard ont augmenté considérablement sur le lac.  Il est 

demandé aux résidents de s'abstenir de pratiquer cette activité à moins de 300 mètres du 

rivage (ce qui signifie qu'il y a très peu de zones sur le lac où cette activité peut avoir lieu).  

Les vagues excessives produites par le wakeboard sont très dommageables pour le rivage, 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdmOIvdykE4f8xKJz22QW1xfxQMJbxBa-pOrgyNWEBavZ2uhw/viewform
http://barkmere.ca/wp-content/uploads/2021/05/Le-pot-aux-roses.pdf
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sans parler de la gêne occasionnée aux autres personnes qui tentent de profiter du lac.  Parlez à vos 

voisins et sensibilisez-les à ce problème. 

 

STATIONNEMENT AU DÉBARCADÈRE 
 

Nous vous invitons à nous transmettre les coordonnés de votre véhicule : numéro d’immatriculation, le 
modèle de votre voiture et votre numéro de téléphone. Si nous remarquons quelque chose d’anormal, 
par exemple vos lumières qui sont restées allumées, nous pourrons vous contacter et vous en informer.  
 
 

ÉCO-CENTRES 
 
Nous souhaitons vous informer que le service de collecte des résidus domestiques dangereux (RDD) 
dans les écocentres est temporairement suspendu. (Le recycleur est incapable de vider tous les bacs lors 
de ses visites.) Pour en savoir plus cliquez ici.  

 
 
 

 
Course de voile par une journée ensoleillée 

Photo par : Ken Mann 
 
 
 
 
 
 
 
 
Pour plus de détails, consultez le procès-verbal de la réunion du Conseil qui sera affiché sur le site Web de 
la Ville une fois qu’il sera ratifié, généralement quelques jours suivant la prochaine réunion du Conseil. 
 

https://mrclaurentides.qc.ca/communique-ecocentres-arret-temporaire-de-la-collecte-des-residus-domestiques-dangereux-rdd/?fbclid=IwAR1Spa8V4vpI4JPlU7XXwmqp3b1xcOhpyNO8kP_JA9BAq1H4OD6d3H1PUag

